

ELIVRESE

23 OCTOBRE 2015

Les résolutions de Marilyn Monroe pour l'année 1956 figurent dans les listes rassemblées dans le recueil.

IL Y A DES BEAUX LIVRES DANS L'AIR ! NOTRE PREMIER COUP DE CŒUR DE FIN D'ANNÉE, « AU BONHEUR DES LISTES », EST UN OUVRAGE INSOLITE ET FARFELU.

PAR OLIVIA DE LAMBERTERIE

Au départ, ça ressemble à une blague de blogueur. Le Britannique Shaun Usher, écrivain, fondateur de célèbres blogs littéraires et auteur du formidable recueil « Au bonheur des lettres », se lance dans une liste de listes. Après avoir cherché dans le monde entier les courriers les plus fous et les plus doux, le voilà qui a traqué listes de résolutions, courses, conseils, prédictions, souhaits ou shopping. Manière de mettre de l'ordre dans le chaos du monde ou de ses pensées, le genre n'est pas si léger qu'on pourrait l'imaginer. Ainsi, rédigées à la fin de l'année 1955, les intentions de Marilyn Monroe de « faire des efforts pour agir » en disent long sur ses gouffres amers : « Ne jamais manquer mes sessions à l'Actors Studio », certes, mais encore « Essayer de me faire plaisir quand je le peux – je serai bien assez malheureuse comme ça ». Plus joyeuse est sa liste des amants rêvés, établie avec sa colocataire alors qu'elle a 25 ans : « Ne serait-ce pas formidable de pouvoir, comme les hommes, faire une encoche à sa ceinture à chaque fois qu'on coucherait avec quelqu'un d'attirant, sans ressentir le moindre attachement émotionnel ? » Preuve que la star ne voulait pas épouser un milliardaire (ou un bellâtre), mais faire l'amour avec un intellectuel, on découvre les noms inattendus d'Albert Einstein, Jean Renoir et déjà ceux d'Yves Montand et d'Arthur Miller. D'un Miller à l'autre, les onze commandements de Henry adressés à lui-même sont à apprendre par cœur par tous les jeunes écrivains : « Quand tu ne peux pas créer, tu peux travailler » ou « Reste humain ! Vois des gens, sors, bois si tu en as envie ». Dans cet inventaire à la Prévert, on découvre aussi les cinquante nains potentiels imaginés par Walt Disney pour « Blanche-Neige » (menu regret que les personnages de Ballot et Flagada n'aient pas été retenus) ; la liste des courses de Galilée (datant de 1609) ; les commandements de Sylvia Plath pour être heureuse ; les ouvrages à lire absolument par Hemingway (avec « Madame Bovary » en deuxième place) ou les assassins potentiels de Kennedy, jetés sur le papier quelques heures après sa mort par sa fidèle secrétaire, présente à ses côtés dans le véhicule maudit. Ce recueil de cent vingt-cinq trésors de drôlerie et d'émotion établi par un list-man, est totalement addictif. ■

« AU BONHEUR DES LISTES », recueil assemblé par Shaun Usher, traduit par Claire Debru (Éditions du sous-sol, 297 p).



LA PARADE
DES LISTES

ALFRED EISENSTADT/TIME & LIFE PICTURES/GETTY IMAGES, PRESSE.